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■科學探索獎其中兩名獲獎者分享心得，右三
為盧怡君、右四為黃明欣。
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順勢而為 共謀未來

葱
歲
月

青

譚麗時 大灣區青年發展促進會創會主席

香港已經歷重大轉折，發
展進入了一個新的階段。特
別是面對國家大力推廣「十
四五」規劃，港青可以透過

國家未來5年經濟社會發展的藍
圖和行動綱領發展更多渠道，為未

來生涯規劃提供更大機遇。只要順勢而
發邁步前行，就不會錯失機遇。
為協助香港青年主動積極融入國家

發展大局，把握國家「十四五」機遇，

我們在剛剛過去的暑假，完成有關文化
創意同創新科技的「青少年職涯體驗計
劃」，當中包括一系統培訓，如撰寫履
歷書、模擬面試、分享大灣區一些創新
科技的例子，包括展示一系列的機械人
和自動運送系統及企業公司參觀等。我
們亦會在過程中選擇一些積極的同學進
行實習計劃，希望他們透過活動真正了
解什麼是文化創意和創新科技及大灣區
就職和創業發展的機遇，藉此加強了解

自己目標及尋找方向。
活動中，我們更邀請了九龍民政事

務處專員蔡敏君太平紳士為同學們分享
她的職涯發展過程和在職場處事之道，
並選取20位最優秀同學到不同企業中
去實習體驗工作。目前，我們亦積極籌
備舉辦第二屆「青少年職涯體驗計
劃」，亦會推出大灣區創業課程，好讓
更多青年人能夠定立自己目標，為未來
努力。

最嚴重20多隻「黑晒」促醫生定期到幼園檢查
逾八成基層兒童有蛀牙

根據調查顯示，至2019年全港共約40
萬6歲以下幼兒，當中身處貧窮線下

家庭幼童人數為77,500人，幼童蛀牙情況
在過去二十年多一直沒有改善。香港社區
組織協會為了解貧窮家庭幼童的牙齒健康
狀況，於2020年11至2021年5月期間，
展開問卷調查訪問124位家中育有6歲或
之下幼童的家長，發現基層家庭小朋友逾
八成都有蛀牙、爛牙、牙齒發展不全等問
題，影響孩子與人溝通和自信。

公立醫院不設補牙

調查展示其中一宗個案，楊太育有一
名5歲女童，爛了5隻牙齒，本來打算等到
女兒6歲換牙。有一次女兒跌倒崩牙，於
是帶女兒到公立醫院求醫，但急症室只提
供剝牙服務，不能補牙。鑑於私家牙醫費
用昂貴，最後只能去樓上「無牌」牙科補
了4隻牙，每隻收費300多元。

另一個案是張女士兒子今年6歲，3歲
時已有十分嚴重蛀牙問題。張女士試過帶
兒子前往公營醫院治療，但輪候期最少2
年，只能去私家牙科。鑑於兒子有自閉
症，最後找到一間私家診所需要進行全身
麻醉，要3萬幾元，她只好向親戚朋友借
錢，一年之後才還清。張女士提到，目前
學童免費牙科服務計劃，只涵蓋小學以上
學童，「要等到兒子讀小學才有免費牙科
服務，實在太遲。」
為人母親的立法會議員容海恩表示，

明白幼兒階段護齒的重要性。「普通教師
並沒有相關專業知識幫助小朋友，建議政
府可以與幼稚園及幼兒中心合作提供牙醫
定期到校牙齒檢查，至少做到一年一次。
做到檢查服務先，再一步步推進補牙服
務、矯正服務。」
立法會議員葛珮帆及郭偉強也認同，

兒童健康問題很重要，葛珮帆說：「牙

齒、眼睛健康都是基本，但政府對基層家
庭的幫助還是不夠。牙科醫療券都需要，
協助基層家庭幼兒的健康服務。」
郭偉強表示，之前部分家庭回內地使

用更經濟的牙科服務，「現時未通關令這
些家庭沒得選擇，牙齒問題早些發現可以
早點應對，防患於未然，牙醫到學校做檢
查的建議值得考慮。」

香港社區組織協會昨公布最新調查發
現，本港基層家庭小朋友逾八成都有蛀牙問
題，最嚴重甚至20多隻牙都「黑晒」，但公
營醫院只能剝牙而不能補牙，大多數基層家
庭難以負擔昂貴私家醫療費用，只能選擇暫
時不理；有些則前往不合資格的樓上診所，
甚至有家庭不得不借錢治療，情況嚴重亟待
社會正視。社區組織建議政府將幼童納入牙
科保健，與幼稚園及幼兒中心合作提供定期
到校牙齒檢查，並設立兒童牙科醫療券。
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法改會冀新例助尋受虐老小
法律改革委員會早前建議訂立一項新

罪行，針對兒童或易受傷害人士受虐個案中
的旁觀者及照顧機構，未有採取合理步驟去
保護該等兒童及老弱，需要負上刑責。法改
委轄下相關小組委員會成員熊運信昨日表
示，新法例旨在最短時間內找出可能受虐的
兒童或長者、殘疾人士，減輕他們痛苦以防
止虐待發生及制止情況加劇。

熊運信昨日在電台節目上表示，就虐
兒個案，現時控方需要找出誰是施襲者，
如受虐小童由父母照顧，父母有緘默權，
如控方找不到誰人施襲，施襲者便會脫
罪。在新法例下，如證明小童受虐而照顧
者不做任何事，或故意當作看不到而不協
助，便要負上刑責。
社區及院舍照顧員總工會義務秘書鄭

清發在同一節目上表示，新法例令前線員工
感到擔憂，業界希望政府在訂立新法例時，
能清晰界定旁觀者及照顧機構的責任。
另外，立法會福利事務委員會昨日討

論政府擬議強制舉報懷疑虐兒個案規定，涵
蓋七類專業人士，包括教師、醫護人員、社
工等，至於寄養家長、社區保姆、補習老師
等則未有涵蓋。勞工及福利局長羅致光在會
上表示，有關立法需要較長時間制訂，亦要
公開諮詢，估計需時一至兩年。

為鼓勵國家青年科技人才積極投身基礎
科學和前沿技術研究，騰訊公益慈善基金會
「科學探索獎」每年選出最多50名不超過45
周歲科研學者作表揚。新一屆得獎結果昨公
布，本港有3人獲獎，包括中大機械與自動化
工程學系副教授盧怡君、港大的機械工程系
教授黃明欣及物理系教授姚望，每人將在未
來5年獲總計300萬元人民幣獎金。
盧怡君研究電子儲能，「對太陽能跟風

力的應用非常重要，跟國家提出的碳達峰、
碳中和，都能作出貢獻。」她說在一些未能
供電的貧困地區，若能透過安全、環保電池
將太陽能等再生能源儲藏和應用，將有助地
區直接進入清潔能源階段，無須再經歷一次
工業發展。將為人母的她指女科學家兼顧工
作和家庭並不輕易，期望能做好榜樣，啟發
其他有志投身科研的女生。
於化學新材料領域獲獎、專研「超強韌

鋼鐵」的黃明欣，其研究主要跟汽車減重、
減排相關。他指車用鋼材少一點，排放會減
少，而需生產的鋼鐵量亦都減少，相信研究
能為國家碳中和目標作貢獻。至於姚望獲獎
領域為數學物理學，研究方向為凝聚態物
理。他指其研究跟信息技術、光電器件方面
有關聯，可望為相關發展帶來更多啟示。

港3學者獲科學探索獎

立法會福利事務委員會昨日舉
行會議，討論安老服務計劃的跟進
工作，實政圓桌議員田北辰關注安
老業界人手短缺約達6,000人，情況
前所未有嚴峻，指不少年輕人入行
不久便轉往公立醫院任職，儘管本
地勞工界或不歡迎，仍倡議可提高
輸入外勞比例彌補人手不足問題。
勞工及福利局副局長何啟明回應
說，早前他曾去過就業博覽，發現
求職者對安老業就業意願相對較
差，但他強調局方會盡量用方法在
本地招聘人手，以優先招聘本地人
作為原則。
勞工及福利局首席助理秘書長

羅荔丹表示，目前安老業界有提供
計劃，尤其是吸引低學歷的年輕人
入行，例如先做保健員，培訓後可
轉做護士，提供晉升階梯。過去幾
年「青年護理服務啟航計劃」便吸
引數百人參加，讓低學歷學生可透
過讀書留在安老行業1至2年。另外
僱員再培訓局亦提供相關培訓，先
吸引他們入行做兼職，下一步留在
院舍做照顧員。她指政府一直希望
多管齊下聘請人手，除增加培訓等
方式吸引人手，亦會提高待遇留住
人手。
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